

Communiqué de presse 1^{er} mars 2017

L'Université de technologie de Troyes et l'Ecole Nationale Supérieure des Officiers de Sapeurs-Pompiers partenaires d'une chaire de recherche et d'enseignement « Gestion des crises. Un engagement dans la proximité »

Une création qui s'appuie sur la Fondation partenariale de l'Université

Dans un monde en constante mutation, toujours plus rapide, les ruptures de continuité provoquées par les situations de crise sont difficilement supportables. Les décideurs sont contraints de gérer l'imprévu de façon quasi-instantanée pour réduire les effets de ces situations. Face aux crises, la population a diverses attentes envers les autorités et les entreprises : une communication de crise rapide et transparente et une réponse efficace des secours.

Le besoin de proximité est présent dès « la minute d'après » l'événement. Dans les premiers instants de la catastrophe, les populations, victimes, sont les premiers maillons de la chaîne de secours et de solidarité. Les élus locaux et les sapeurs-pompiers, de par leur présence territoriale et l'engagement citoyen qu'ils incarnent, sont également des acteurs majeurs de cette proximité.

Les préoccupations sécuritaires génèrent de nouveaux besoins en termes de recherche scientifique, de formation initiale et continue, et cela quel que soit le secteur d'activité. A la croisée des regards entre professionnels et scientifiques, la réponse ne peut alors qu'être transversale et interdisciplinaire. Fort de cette vision, **l'Université de technologie de Troyes (UTT) et l'Ecole Nationale Supérieure des Officiers de Sapeurs-Pompiers (ENSOSP) créent une chaire « Gestion des crises, un engagement dans la proximité », avec le souci impérieux de pluridisciplinarité des compétences et du « mieux travailler ensemble ».**

Le contrat de partenariat portant création de la chaire sera signé le 9 mars 2017 à 14h30 par Pierre Koch, Président de l'UTT et le colonel Hervé Enard, Directeur de l'ENSOSP, pour une durée de 5 ans.

La chaire « Gestion des crises, un engagement dans la proximité » : Recherche, Enseignement, Valorisation

La mise en place de la chaire « Gestion des crises, un engagement dans la proximité » permet de structurer un écosystème d'innovation académique, pédagogique et économique. Elle vise à développer, transmettre et valoriser des connaissances portant sur deux défis majeurs de la gestion des crises.

Le premier défi concerne **l'anticipation et la gestion d'une situation de crise**, selon ses multiples perspectives : capitaliser les expériences afin d'être capable de se préparer collectivement et d'agir ensemble face aux événements ; préparer, avant, « la minute d'après ».

Le second défi porte sur l'intégration de la crise dans le fonctionnement de la société, à travers **sa dimension juridique** et les traitements judiciaires associés à l'évènement. Malgré leur exception, les situations de crise sont a posteriori réintégrées aux cadres juridiques et judiciaires communs. Il s'agit de penser en amont l'intégration de chaque type d'acteurs dans les dispositifs de gestion de crise, et les conséquences juridiques de la prise de décision et de l'action des secours.

La mise en place de cette chaire dote l'UTT et l'ENSOSP d'un cadre scientifique d'excellence pour faire avancer la recherche et la formation des acteurs.

L'UTT et l'ENSOSP pérenniseront et élargiront leur partenariat

L'ENSOSP a développé un enseignement spécifique portant sur le management stratégique des situations de crise. Depuis 2006, cette matière a évolué pour s'adapter aux besoins exprimés par le terrain mais aussi pour anticiper les enjeux de demain. Des travaux ont été conduits par exemple sur le cycle de vie d'une crise, sur les facteurs de déséquilibre ainsi que sur la prise de décision en éprouvant notamment les apprenants (officiers de sapeurs-pompiers, élus et cadres territoriaux) à des scénarios probables de crise. Pour ce faire, l'école nationale dispose de plateaux de simulations à la gestion de crise, amenées encore à être développer à l'avenir.

Depuis 2001, l'Université de technologie de Troyes développe un champ de recherche, d'expertise et d'enseignement dans le domaine des risques sociaux et sociaux, de la sécurité globale et de la gestion de crise. Plusieurs travaux marquants ont par exemple porté sur l'approche évènementielle et la gestion des foules, la modélisation de la crise et la coordination des secours, l'anticipation managériale des ruptures, la préparation des collectivités aux évènements exceptionnels, ou encore l'éthique et la prise de décision. L'UTT propose des formations dans les domaines de la sécurité, notamment le master Ingénierie et Management en Sécurité Globale Appliquée (IMSGA) mis en place avec l'INHESJ.

En 2012, l'UTT et l'ENSOSP ont créé un nouveau parcours de formation au sein du Master IMSG, un cursus Gestion des crises de sécurité globale, dont le but est de former des professionnels en formation continue au management stratégique des situations de crise.

Ces deux institutions qui bénéficient d'une notoriété importante dans le domaine de la gestion des crises pérenniseront et élargiront leur partenariat à travers la création de la chaire, en intégrant une dimension de recherche à finalité opérationnelle, avec un lien fort entre scientifiques, praticiens et industriels.

Note aux rédactions :

Signature du contrat de partenariat portant création de la chaire, jeudi 9 mars 2017 à 14h30 à l'ENSOSP (6-8 Rue Eugène Oudiné - 75013 Paris).

Contact presse :

Léonor MANENT

03 25 71 76 16

Leonor.manent@utt.fr

À propos de l'UTT :

Avec 3 000 étudiants, l'Université de Technologie de Troyes fait partie des dix plus importantes écoles d'ingénieurs françaises. L'UTT forme des ingénieurs en 7 branches, des Masters en 9 spécialités et des docteurs en 3 spécialités. La politique de développement de l'UTT mise sur une recherche de haut niveau, axée sur la thématique transverse Science et Technologies pour la Maîtrise des Risques, et une stratégie internationale ambitieuse. L'UTT est membre de la Conférence des Directeurs des Écoles Françaises d'Ingénieur, de la Conférence des Présidents d'Universités, de la Conférence des Grandes Écoles et de la European University Association. L'UTT fait partie du réseau des universités de technologie françaises.

À propos de l'ENSOSP :

L'ENSOSP forme les 25 000 officiers de sapeurs-pompiers français professionnels, volontaires et du service de santé (infirmiers, médecins, pharmaciens, vétérinaires). L'école nationale est en charge de leur formation tout au long de la vie professionnelle : formation initiale et formation continue des officiers de tous grades et de toutes fonctions (formation aux emplois de direction jusqu'à l'emploi de directeur départemental, formations spécialisées en risques technologiques ou en prévention de l'incendie...).

L'ENSOSP se distribue aujourd'hui sur 3 sites complémentaires. Deux sont situés dans les Bouches-du-Rhône : le pôle pédagogique d'Aix-en-Provence (18 ha avec 30 000 m² de bâtiments) et le plateau technique de Vitrolles (25 ha). L'école nationale a également un site parisien (1 200 m²), où est enseignée la discipline Prévention notamment.